

Turquía; al S. la Turquía, el mar Adriático, la Italia; al S. O. la Italia y la Suiza; al O. la Baviera. Este imperio, que debe su nombre á la provincia alemana de Austria (V. esta palabra), es una aglomeración de Estados mas bien que uno solo; comprende provincias alemanas, eslavas, polacas, húngaras é italianas, separadas por la raza de los habitantes, el idioma, la geografía y las tradiciones históricas; esta es la causa principal de su poca importancia relativa. Su misión, al parecer, debía ser la de dominar el extenso valle del Danubio; ocupa efectivamente la mayor parte en el centro de la cuenca, pero llevada por sus orígenes y su pasado, la casa de Austria ha querido permanecer como la potencia dominante de Alemania y engrandecerse á costa de la independencia italiana. La extensa cordillera de los Alpes y sus ramificaciones cubren las prov. del S. O.; la Bohemia, al N., se halla rodeada de montañas, la larga cadena de los Cárpatos se extiende en forma de semicírculo al E. y al S. E., desde las fronteras de la Moravia hasta el Danubio. Si este y sus afluentes riegan la parte mas considerable del Imperio, el Rin pasa por el Vorarlberg austriaco, el Elba y sus afluentes riegan la Bohemia; los manantiales del Oder y del Vístula están en la Silesia austriaca; el Niéster tiene su curso superior en la Galitzia; por último el Adigio nace en el Tirol italiano. — El suelo y sus productos no son menos diversos que las provincias; los países de Austria y de Salzburgo cubiertos de desnudas montañas, de lagos, de arroyos impetuosos hacia el S., ofrecen al N. sitios pantanosos; la Estiria y la Carintia, atravesadas por las ramificaciones de los Alpes, abundan en curiosidades naturales y en minas de hierro; la Iliria encierra hermosos valles y su clima es muy benigno; el Tirol es un país muy accidentado, en alto grado pintoresco y generalmente pobre; la Bohemia y la Moravia son regiones frías que ocultan grandes riquezas minerales y tienen una industria y un comercio desarrollados, mientras que la Silesia es un país de llanuras; al lado de las campiñas fértiles de la Galitzia se extienden los llanos pantanosos de la Hungría, sus verdes prados, sus estepas, alternativamente ardientes y heladas; despues la Transilvania con el suelo accidentado en donde los Cárpatos abren profundas gargantas para dar paso á muchos cursos de agua, etc. El Austria, que presenta por tierra una frontera mas extensa que ningun otro Estado de Europa, está solamente bañada por el Adriático, cuyas costas orientales (Istria, Dalmacia) son escarpadas, y las occidentales bajas, arenosas, sembradas de lagunas. — La agricultura es la ocupación principal de la población; pero las montañas, las selvas y los pantanos ocupan una parte del territorio, y la constitución defectuosa de la propiedad rural no interesa suficientemente al aldeano en el progreso y en los esfuerzos; la producción de cereales siempre es mezquina, pero es posible introducir grandes mejoras, y ya se piensa con atención en la cría del ganado vacuno y de los caballos. El imperio posee muchas minas preciosas en todo su dominio, pero faltan con frecuencia los medios de comunicación y esto retarda la obtención del fruto que de ellas podría sacarse. La industria tiene grande importancia en Bohemia, en Moravia y en el Austria propiamente dicha; la Estiria, la Carintia y la Bohemia son los centros de una gran producción metalúrgica. El comercio no puede tomar un desarrollo considerable por la falta de caminos, ferrocarriles y canales.

La difícil situación de este imperio, que no ha hallado todavía su equilibrio, hace interesantes los siguientes datos:

Compónese de dos partes distintamente administradas: el imperio de Austria, formado de las provincias no muy bien designadas con el nombre de provincias cisleithanas, y las provincias transleithanas (del otro lado del Leitha, pequeño afluente á la derecha del Danubio, entre Austria y Hungría). Estas dos partes están reunidas por un gobierno superior, el del emperador y rey, asistido por ministros comunes á toda la monarquía: ministros de los Negocios extranjeros y de la casa imperial, ministros de Hacienda y de Guerra del imperio.

En las comarcas cisleithanas, hay un consejo del Imperio (Reichsrath), compuesto de la Cámara de los Señores y de la de Diputados (203), nombrados por las dietas del reino y de la nación. El gobierno está en poder de 7 ministros (Gobernación, Justicia, Hacienda, Comercio, Cultos, Agricultura y Defensa nacional).

En las comarcas trasleithanas, hay el Reichstag húngaro, que lo forman: la Tabla de magnates (principes imperiales, obispos, barones del imperio, palatinos, condes, barones, diputados de Croacia y Esclavonia, regalistas de Transilvania) y de la Tabla de Diputados (88 diputados de las ciudades, 289 de los comitats, 32 de los juzgados, 29 de Croacia y Esclavonia).

Dirigen el gobierno 9 ministros (Defensa nacional, Corte, Instrucción pública y Cultos, Gobernación, Obras públicas, Hacienda, Justicia, Agricultura, Fomento, Comercio; de Croacia y Esclavonia). — Hay una dieta particular de Croacia y Esclavonia (obispos, palatinos, magnates, diputados de las ciudades y de los distritos rurales).

La superficie y población eran en 31 de diciembre de 1869, segun el catastro:

Comarcas Cisleithanas.

1. Austria (inferior)	49,827 kil.cuad.	1,990,708 hab.
2. Austria (superior)	11,998	736,557
3. Salzburgo	7,166	153,159
4. Estiria	22,457	1,137,990
5. Carintia	40,375	337,694
6. Carniola	9,989	466,334
7. Goritz, Gradisca, Istria, Trieste ó Litoral	7,989	600,525
8. Tirol y Vorarlbergue	29,331	885,789
9. Bohemia	51,963	5,140,544
10. Moravia	22,233	2,017,274
11. Silesia	5,148	513,352
12. Galitzia	78,508	5,444,689
13. Bukovina	10,453	513,414
14. Dalmacia	12,795	466,961
Total	300,232	20,394,980

Comarcas transleithanas ó de la corona de Hungría.

1. Hungría	225,411 kil. cuad.	11,530,397 hab.
2. Transilvania	54,948	2,115,024
3. Croacia y Esclavonia	43,445	1,846,150
4. Fiume	20	17,884
Total	323,824	15,509,455

En 1876, la superficie de todo el imperio es de 624,045 kilómetros cuadrados y la población de 37,700,000 habitantes, ó cerca de 58 habitantes por kilómetro cuadrado. Hay, poco mas ó menos, 24 millones de católicos romanos, 4 millones de católicos griegos, 3 millones de griegos orientales, 1,365,000 luteranos, 2,140,000 calvinistas, 1,380,000 israelitas, etc. Se cuentan 9,000,000 de hombres de origen alemán, 12 millones de Eslavos setentrionales (Tchecos, Moravos, Eslovacos, Polacos, Rutenos); 4,175,000 Eslavos meridionales (Eslovacos, Croacios, Servos, Búlgaros); 600,000 Rumanos occidentales (Italianos, Friulanos, etc.); 2,650,000 Rumanos orientales, 5,430,000 Magiars, 135,000 Ziguenos, etc.

El presupuesto de 1874, para toda la monarquía, fué de 112 millones de florines poco mas ó menos, de los cuales 70 pagados por las comarcas cisleithanas. El presupuesto particular de las comarcas cisleithanas de 400 millones de florines por los gastos, es de 400 millones por los cobros; el presupuesto particular de la corona de Hungría de 212 millones de florines por los cobros y de 233 millones por los gastos. A últimos de enero de 1876, la deuda pública ascendía á 3,200,000,000 florines, y la deuda flotante á 412 millones de florines.

El ejército cuenta 250,000 hombres en tiempo de paz, y 820,000 en tiempo de guerra.

La flota tenía, en 1870, 47 buques de vapor, con una fuerza de 16,635 caballos, 408 cañones; 20 navíos de vela, con 112 cañones, 5,700 marineros, en tiempo de paz, y 11,500, en tiempo de guerra.

Los arzobispados son los de Agram, Carlowitz, Erlau, Fogaras en Transilvania (rito católico griego);

de Goritz y Gradisca, Gran, Hermanstadt, Kolocza, Baz en Hungría, de Lemberg (del rito latino, del católico griego, y del católico armenio); de Olmutz, Praga, Salzburgo, Viena y Zara.

Orígenes y formación de la potencia austriaca.

Carlo Magno, despues de vencer á los Avaros, reunió á la Germania los territorios entre el Enns y el Raab (Panonia y Nórca), formó allí la frontera del Este (Austria), por los años 791; Enrique I y Oton el Grande echaron de ella á los Húngaros y la fortificaron; Oton II nombró margrave de Austria á Leopoldo de Babenberg (932), cuya familia reinó hasta 1246; ensanchada el Austria con las tierras de la parte alta del Enns, se erigió en ducado (1156). En el siglo XIII, el Austria, poseída primeramente por Olocar, rey de Bohemia, la dió despues el emperador Rodolfo, á su hijo Alberto, con la Estiria, la Carintia y la Carniola, dependientes de ella. Tal es el origen (1282) de la casa de Habsburgo, casa que reina todavía. Sus descendientes y sucesores ó, mejor dicho, la casa de Austria, perdió la Suiza, pero se acrecentó con el Tirol y las posesiones de la Suabia y la Alsacia. Desde Alberto V y Federico III posee la corona imperial (1438), y sus posesiones se han aumentado; Federico III obtuvo el título de Archiduque en 1453; Maximiliano I por su matrimonio adquirió los Países Bajos, y reunió el Tirol bávaro, el condado de Goritz, etc. Su nieto Carlos Quinto, heredero de las posesiones austriacas, rey de las Españas, Señor de Italia y del Nuevo Mundo, elevó al mas grande esplendor la gloria de su casa, soñó un momento la monarquía universal. Si sus esperanzas fracasaron, si los sucesores de su hermano Fernando I no pudieron en el siglo XVI en el XVII hacer de la Alemania una vasta monarquía, la soberanía de la familia se extendió con Fernando I por la reunion de la Hungría, de la Bohemia, de la Moravia y de la Silesia (1526). Si la guerra de Treinta Años dió la Lusacia á la Sajonia y la Alsacia á la Francia, los príncipes austriacos expulsaron á los Turcos de la Transilvania y de la Croacia (1687), de la Esclavonia y de la Dalmacia (1699), del Banato de Temeswar (1718); los tratados de Utrecht y de Rastadt les dieron (1713-14) los Países Bajos españoles, Mantua, el Milanésado, Nápoles y la Cerdeña, canjeada bien pronto por la Sicilia (1720). Pero Carlos VI tuvo que ceder el reino de las dos Sicilias al infante de España, D. Carlos (1735), devolver á los Turcos Belgrado, la Serbia y la Bosnia (1739). Años despues, María Teresa, la mujer de Francisco, jefe de la rama de Austria Lorena, perdió la Silesia, que le arrebató Federico II, y le fué preciso renunciar en Italia á los ducados de Parma, de Plasencia y de Guastalla; pero en el momento de la primera partición de la Polonia, 1772, alcanzó la Galitzia y la Lodomeria y despues le Bukowina, tomada á la Turquía en 1774. Las guerras de la Revolucion y del Imperio sacrificaron de nuevo á la casa de Austria; fué destruido el imperio de Alemania, y limitábase á sus Estados hereditarios. Francisco II tomó el título de Francisco I, emperador de Austria (1806). Los tratados de Luneville (1801), de Presburgo (1805), de Viena (1809), disminuyeron sus posesiones; pero los de 1815 le devolvieron la Galitzia, la frontera del Inn; le dieron las provincias Ilirias y el reino Lombardo Véneto, hasta el Tesino, en cambio de la Bélgica. El Austria fué desde entonces preponderante en Italia y aun en Alemania, en tiempos de Francisco I y Fernando I (1835-1848). La Revolucion de 1848 amenazó destruir este imperio heterogéneo; pero las luchas de las diversas nacionalidades, Húngaros, Tchecos de Bohemia, Eslavos del Sur, Italianos; los socorros de la Rusia y la política perseverante de la casa de Habsburgo, la salvaron aun. Francisco José I, emperador desde la abdicación de su tío (1º diciembre de 1848), restableció su autoridad sobre las diferentes provincias del imperio; pero la guerra de Italia y la paz de Villafranca (1859) le quitaron la Lombardia hasta el Mincio. La guerra contra la Prusia é Italia, 1866, la derrota de Sadova y la paz de Presburgo, costaron al Austria el Véneto y la han separado de Alemania. Ahora se reconcentra y organiza. — V. Alemania para los príncipes de Austria que han sido emperadores.

Austria (ARCHIDUCADO DE). Uno de los Estados del Imperio de Austria, al cual se ha adjudicado muchas

veces la prov. de Salzburgo, situado al O., entre la Bohemia y la Moravia al N., la Hungría, de la cual lo separan el March y el Leitha al E., la Estiria al S.; la prov. de Salzburgo al S. O.; la Baviera, de la que lo separan el Salza y el Inn al O. El Austria está atravesado de O. al E. por el Danubio, que recibe allí por la derecha el Traun, el Enns, el Ips y el Trasen. Los contrafuertes de los montes de Bohemia y de Moravia erizan el N., las últimas ramificaciones de los Alpes Nórnicos, el Wiener Wald, el Semmering, cubren el Sur. El suelo es árido, pero el habitante es laborioso; las praderas y los bosques abundan por la parte alta del Enns; los frutos, las viñas y la cría de ganado forman su principal riqueza. Importantes minas de carbon de piedra en la Baja Austria y ricas salinas en la Alta; la industria y el comercio están muy desarrollados. El aldeano es robusto, sobrio, instruido, grave y en una posición acomodada. El archiducado comprende dos prov. — 1º La *Baja Austria* ó país de la parte baja del Enns, dividida en cuatro círculos, cuyas princip. ciud. son: Viena, con los dos sitios reales de sus cercanías, Schönbrunn y Laxenburgo; Baden, Neustadt, Bruck, Haimburgo, Kloster Neuburgo, Krems, Stein, etc. La pob. es de 1,900,000 hab.; 2º La *Alta Austria* ó país de la parte alta del Enns, dividida en cuatro círculos, Muhl, Inn, Traun, Hausruck. Pobl. 736,000 hab., y ciud. princ. Linz, Steyer, Wels, etc.

Austria (círculo de), en el antiguo imperio de Alemania; comprendía el archiducado de Austria, algunos distritos de Suabia, Trento, Brixen, la Estiria, la Carintia, una parte del Friul, el Tirol y el Vorarlberg.

Autariates ó Autariates, población de la Dalmacia ant., la cap. era Salona, ocupaban la parte alta del valle del Drillo y fueron conquistados por los reyes de Macedonia.

Auténticas, nombre dado á la enciclopedia de las *Novelas* de Justiniano, porque abrogaban las leyes precedentes.

Auteroche (CHAPPE DE). V. CHAPPE.

Auteuil, aldea célebre mucho tiempo por su hermosa posición, á la orilla derecha del Sena, en el límite del bosque de Boulogne; desde 1860 forma parte del 16º distrito de París.

Autharis, rey de los Lombardos (584-590), hijo de Clef, no le sucedió sino despues de diez años de anarquía, rechazó á Childeberto II, rey de Austrasia, combatió felizmente contra los Griegos y llegó, segun dicen, hasta Reggio, en el estrecho.

Authie, rio de Francia, viene de las colinas del Artois, separa el Somme del Pas de Calais, pasa por Doullens y termina en la Mancha por una extensa embocadura arenosa; recorre 90 kil.

Authion ó rio del **Doil**, afl. derecho del Loira, que viene del depart. del Indre y Loira, es navegable desde Beaufort y termina en Saint Aubin de Ponts de Ce; 100 kil. de curso.

Autichamp (JUAN FRANCISCO TERESA LUIS DE BEAUMONT, marqués DE), de una familia ilustre que ha prestado grandes servicios á Francia desde el siglo XIV, nacido en Angers, año 1738, muerto en 1831; fué ayudante de campo del general Broglie, despues coronel durante la guerra de Siete Años; despues coronel durante la guerra de Luneville obtuvo la reputación de excelente oficial. En 1789 acompañó á Turin al príncipe de Condé, hizo la campaña de 1792 con los Prusianos; contribuyó al levantamiento de Lyon y pasó al servicio de la Rusia hasta 1815. Luis XVIII le nombró teniente general, y en 1830 luchó todavía con vigor en defensa de la causa realista.

Autichamp (CARLOS DE BEAUMONT, conde DE), su hijo (1770-1852); despues del 10 de agosto de 1792 fué uno de los jefes mas activos de la insurrección realista en la Vendée, y salvó, despues de la muerte de Bonchamp, á todos los prisioneros republicanos. Par de Francia en tiempo de la Restauración.

Autissiodorum, hoy AUXERRE.

Autóctonos. V. ABORÍGENES.

Auto de fe, es decir *acto de fe*, nombre dado por los Españoles á la ejecución de las sentencias del Tribunal de la Inquisición. Los Autos de fe fueron muy frecuentes despues de la reorganización de la Inquisición, á fines del siglo XV; los había de diversas clases, eran *generales* en las grandes solemnidades; se hacia comparecer los condenados al suplicio del fuego y los que no tenían que sufrir mas que penas

ménos graves; los *particulares* eran ménos solemnes; los *autillos* cuando se pronunciaban sentencias en las salas de la Inquisición. Los últimos *autos de fe* tuvieron lugar en tiempo de Carlos III.

Auto Sacramental, especie de alegoría religiosa que representaba los misterios de la fe y los principales hechos de la historia sagrada. Estas composiciones religiosas se representaban en las plazas públicas los días feriados. Calderon realizó este género que antes de él había caído hasta el ridículo.

Autólico, matemático griego, de Pitana, vivía por los años 830 ant. de J. C.; dejó: *el Tratado de la esfera en movimiento*; *De las salidas y desaparición de los astros*, en 2 lib., impresos en Estrasburgo, 1572, en 8º.

Autoles, pueblo de la Getulia ant. hácia el sitio adonde la cadena del Atlas toca al Océano Atlántico.

Automedonte, hábil conductor del carro de Aquiles.

Auton, **Auton (De)**, **Danton** (JUAN), cronista francés (1466-1527), de la orden de San Benito, protegido por la reina Ana, siguió á Luis XII á Italia y fué su historiador. La *Crónica* de aquel rey, de 1499 á 1508, se ha publicado entera por el bibliófilo Jacob, 1834-35, 4 tom. en 8º. Sus poesías existen manuscritas en la Biblioteca nacional.

Autricum, hoy *Chartres*. V. CHARTRES.

Autun (*Bibracta? Augustodunum*), cabeza de distrito (Saona y Loira, Francia), junto á la orilla izquierda del Arroux, á los 46º 56' 43" lat. N. y 1º 57' 47" long. E.; á 80 kil. N. O. de Macon. Tenerías, aceites, etc. Obispo sufragáneo de Lyon. Catedral del siglo XI; pob. 11,684 hab. — Bibracta, cap. de los Eduos, reedificada por Augusto bajo el nombre de Augustodunum, fué célebre especialmente por sus escuelas; Constantino la llamó *Flavia Aduorum* y la embelleció. Fué muchas veces saqueada por Atila, los Arabes, los Normandos, etc. Conserva muchos vestigios de la época romana, como murallas, teatro, anfiteatro, templo de Jano, medallas, puertas, etc. Las iglesias de la Edad media son curiosas, San Celso y San Nazario por el coro, San Lázaro por su portada y San Martin, donde fué enterrada Brunchilda.

Autunois, país de Francia en la ant. prov. de Borgoña, comprendía las bailías de Autun, de Montcenis, de Semur y de Borbon Lancy. Forma los distritos de Autun y de Charolles en el depart. de Saona y Loire.

Autura, nombre ant. del Eure.

Auvergne *Auvernia*, (montes de), forman la cadena mas elevada y la mas escarpada de la Francia interior, con gran numero de volcanes apagados; son ricos en carbon de piedra, en aguas minerales, selvas de encinas y de pinos. Comprenden 1º Los *montes Dore*, desde el Plomb del Cantal al S. hasta el Dore al N.; 2º la *ramificación occidental* que se extiende hácia el O. hasta la meseta de Millevaches; 3º los *Montes Domes* ó *cadena de los Puys*, del S. al N., hasta la confluencia del Sioule y el Allier.

Auvergne (*Auvernia*), ant. prov. de Francia, tenía por límites, el Borbonés al N. y al N. E.; el Lyonés al E.; el Languedoc al S.; la Guyena al S. O.; la Marca y el Limosino al O. Comprendía la Auvernia alta, cap. Saint-Flour; despues Aurillac, con el vizcondado de Carlat al S. O.; y la baja Auvernia, cap. Riom, despues Clermont, donde se hallaba la Limagne, cap. Ambert, y el delphinado de Auvernia, cap. Vodable. — El país de los Arvernos (V. este nombre), mucho mas extenso que el llamado Auvernia, opuso la mas heroica resistencia á la conquista romana. Despues de la caída del Imperio, la Auvernia se sometió con gran trabajo á los Visigodos y despues á los Francos; formó un condado casi independiente del ducado de Aquitania. Bernardo empieza en 864 la serie de los condes hereditarios de Auvernia que, sostenidos por los Plantagenets, resistieron á los reyes de Francia en el siglo XII; pero se vieron obligados á reconocer su superioridad en el XIII. En tiempo de San Luis, la Auvernia comprendía: el *Condado de Auvernia* en la orilla derecha del Allier, al N. del Aillon, cap. Vic el Comte; la *tierra de Auvernia*, cap. Riom, propiedad de los reyes de Francia, el *Delphinado de Auvernia*, cap. Vodable; el condado de Clermont, poseído por el obispo. La tierra de Auvernia, erigida en ducado por el rey Juan en favor de su hijo el duque de Berry, pasó á la casa de Borbon, que adquirió igualmente por casa-

miento el *Delphinado*; la traicion del condestable de Borbon acarreó la reunion del ducado y del Delphinado en tiempo de Francisco I. El *Condado de Auvernia* pasó en el siglo XIV á la casa dicha de la Tour, colateral de los ant. condes de Auvernia; Catalina de Médicis, hija de Ana de la Tour, legó este señorío á su hija Margarita de Valois, quien lo dió á Luis XIII. Los obispos fueron despojados del condado de Clermont por Catalina de Médicis. — El título de Delphin de Auvernia lo dieron los reyes de Francia á los príncipes de la rama de Borbon Montpensier; la infanta de Montpensier, hija de Gaston de Orleans, lo legó al duque de Orleans, hermano de Luis XIV, quien lo trasmitió á sus descendientes. — Antes de 1789, la Auvernia formaba un gobierno militar; los dos senescalías de Riom y de Clermont dependían del parlamento de Paris; el generalato de Riom comprendía seis elecciones; las dos diócesis de Clermont y de Saint-Flour dependían del arzobispado de Bourges. — La Auvernia, cap. Clermont Ferrand, ha formado los depart. del Cantal y del Puy de Dôme, con una parte del Alto Loira y del Creuse.

Auvigny (JUAN DEL CASTRE DE), literato francés, nacido en el Henao (1712-1743), fué muerto en la batalla de Dettingen. Publicó, con el abad Desfontaines, una *Historia de Paris*, 1735, 6 tom. en 12º, los ocho primeros tomos de las *Vidas de hombres ilustres de Francia*, etc.

Auxerre (*Autissiodorum, Vellaunodunum*), cap. del depart. del Yonne (Francia), á los 47º 47' 5" lat. N. y 1º 14' 10" long. E., en un cerro de la orilla izquierda del Yonne, á 169 kil. S. E. de Paris. Fábricas de paños, etc.; gran com. de madera, carbon y vinos estimados, etc. Catedral de San Estéban, hermosa obra gótica, donde se halla el sepulcro de J. Amyot; San German, donde está el de San German de Auxerre; San Pedro, el Hôtel Dieu, formado en el edificio de la famosa abadía de San German; se han encontrado allí muchos restos de antigüedades romanas. Silla episcopal antes. Patriadel presidente Jeannin, del abad Lebœuf, de Lacurne y otros; pobl. 15,631 hab. — Ciud. de los Senones, saqueada por Atila, tomada por Clodoveo, fué en el siglo X la cap. del condado de Auxerre; dado por el tratado de Arras, 1435, al duque de Borgoña, y reunido á la Francia en 1477.

Auxerrois, comarca de Francia en la ant. Borgoña, cap. Auxerre; sus principales ciudades eran: Coulanges la Vineuse, Vermanton, Arcy, Seignelay, Cravant; ha formado la parte mayor del distrito de Auxerre.

Auxilios reales, subsidio, impuesto indirecto que con el nombre de *aides royales* existía en Francia y que Felipe el Hermoso principió á hacer pesar sobre diferentes artículos de comer, beber y arder, y por último se extendió á toda clase de comercio; abolidos en 1790 y 1791, fueron restableciéndose poco á poco y forman una parte de lo que hoy se llama *impuestos indirectos*. — V. CUENTAS (Tribunal de).

Auximum, ciud. de la Italia ant. en el territorio de los Picentinos; hoy *Osimo*.

Auxois (*Alesensis* ó *Alesiensis pagus*), comarca de Francia en la ant. prov. de Borgoña; tenía por princ. pueblos á Semur, Avallon, etc. Ha formado el distrito de Semur (Cuesta de Oro) y el de Avallon (Yonne).

Auxonne (*Auxona*), cab. de canton del dist. de Dijon (Cuesta de Oro, Francia), en la orilla izquierda del Saone, á 30 kil. S. E. de Dijon; plaza fortificada delante de la meseta de Langres, rodeada de murallas y defendida por un castillo del tiempo de Luis XII. Fábricas de paño, comercio de vinos y aguardientes; 5,911 hab. Resistió á los Imperiales en tiempo de Francisco I, en 1526, á las tropas aliadas en 1814. En 1857 se erigió aquí una estatua á Napoleon I. — Fué la cap. del Auxonés, condado que dependió de Borgoña, y, andando el tiempo, del ducado, en 1237.

Ava, ant. prov. habitada por los Birmanes, que dominan en todo el imperio; ciudad principal *Ava* ó *Ratnapura* (la ciudad de las joyas), en la orilla izquierda del Irauaddi. Ava fué la cap. de los Birmanes; en medio de cabañas de bambú y cañas se elevaban el palacio imperial y dos templos; pobl. de unos 25,000 hab.

Avalites sinus, hoy golfo de Aden, en la costa de Africa; era el depósito (*emporium*) de *Avalites*, hoy *Zeilah*.

Avalos (FERNANDO FRANCISCO DE), marqués de Pescara, perteneciente á una familia de origen español que se estableció en Italia con Alfonso V de Aragon. Nacido en Nápoles año 1490, fué hecho prisionero en la batalla de Rávena, 1512, y en su prision dedicó á su mujer Victoria Colona sus poesías el *Diálogo del amor*; despues sirvió hábilmente á Carlos Quinto en sus guerras contra Francisco I. Contribuyó mucho á la derrota de Bonivet y en la batalla de Pavía, 1525. Fingió que entraba en una conjuración de los príncipes italianos para expulsar los extranjeros de su patria; pero despues de haber tenido negociaciones con Morone, canceller del duque de Milan, reveló toda la trama á Carlos Quinto, y murió aborrecido y deshonrado en 1525.

Avalos (ALFONSO DE), marqués DEL VASTO (*Du Gast*), primo hermano del anterior, sirvió á sus órdenes en la Bicoca, en Provenza, en Pavía; heredó algunos de sus feudos en el reino de Nápoles, socorrió á esta ciudad cercada por Lautrec y decidió el descalabro de Andrés Doria, 1528; hizo con el príncipe de Orange la campaña de Toscana contra Florencia, 1530; recibió en la expedición de Túnez el mando en jefe de las fuerzas de tierra, 1525; siguió al emperador en su invasión de la Provenza, 1536, y fué nombrado gobernador del Milanésado. Se le acusó de haber hecho asesinar á Fregose y Rincon, agentes del rey de Francia; en la guerra siguiente no fué afortunado. Quedó vencido en Cerisoles, 1544. Acusado por los Milanéses á causa de las enormes tarifas que les habia impuesto, mal recibido por Carlos Quinto, murió en 1546. Cultivó las letras, y se han publicado muchos sonetos suyos.

Avallon, cab. de distrito (Yonne, Francia), en la orilla derecha del Cousin, á los 47º 29' 12" lat. N. y 1º 34' 17" long. E., á 48 kil. S. E. de Auxerre. Comercio de granos, etc.; 5,816 hab.

Avanzi (JACOBO) ó **Davanzo**, llamado *Jacobo de Bolonia*, pintor de Bolonia, de fines del siglo XIV, siguió con suerte las huellas de Giotto y por su iniciativa se hicieron muchos progresos en la escuela de Bolonia.

Avanzino, pintor ital. de Citá di Castello (1552-1629), discípulo del Pomerancio, tuvo mucha originalidad. Hay frescos suyos en Roma.

Avaray, ant. familia del Bearne, conocida desde el siglo XIII, sus ascendientes se titulaban *duques de Beziade*.

Avaray (CLAUDIO ANTONIO DE BEZIADÉ) (1740-1829), coronel en 1765, diputado de la nobleza del Orlenanés en los Estados de 1789, defendió enérgicamente el trono y la nobleza, y fué nombrado par de Francia por Luis XVIII en 1815.

Avaray (ANTONIO LUIS FRANCISCO, duque DE), hijo del precedente (1759-1811), coronel del regimiento de Boulonnais, jefe de la guardapropa del conde de Provenza, llegó á ser su amigo íntimo durante la emigración y murió en Madera de una enfermedad del pecho.

Avaricum, cap. de los Bituriges, en la Aquitania I. V. *Bourges*.

Avaris, una de las ciudades mas importantes de Egipto en tiempo de los reyes pastores; se ha confundido muchas veces con Pélusa, era mas bien la misma que *Heroópolis* ó *Tanis*.

Avaros, **Avaros** ó **Abaros**, pueblo de origen mongol que, como los Hunos, abandonó la meseta central del Asia y vino, por una serie de emigraciones sucesivas, alojándose en las orillas del mar Negro, hasta las regiones Danubianas, á mediados del siglo VI. Se les ve establecerse en Dacia por los años 558, extenderse hácia el O. hasta cerca de la Bohemia y la Germania central, pelear con los Austrasianos de Sigeberto hácia los años 568, y ejercer el pillaje durante dos siglos en el imperio de Oriente, en Italia y Germania. Acumulaban su botín y acampaban en las llanuras regadas por el Theiss, atrincherados detrás de vallados fortificados ó *rings* en forma de círculos. Su jefe se titulaba *chagan* ó *khakan*. Vencidos por Heraclio en 626, eran todavía temibles cuando Carlomagno les destruyó su imperio á fuerza de repetidas expediciones (788-796). Arrebatóseles sus riquezas y se dispersaron sus tribus; muchos se vieron obligados á recibir el bautismo; el país entre el Inn y el Theiss forma la frontera ó línea divisoria de Avaria. Los Magiáres ó Húngaros vinieron muy pronto á establecerse en el antiguo territorio de los Avaros.

Avatar ó **Avatara** (descenso); nombre dado por los Indios á las diversas metamorfosis del dios Vishnu.

Avatcha, bahía de la costa oriental del Kamtchatka, recibe el río de este nombre. Cerca de su embocadura se halla la ciud. de *Avatcha* ó de *Petropavlovsk*, el principal establecimiento ruso en estos parajes; sus fortificaciones las destruyó en parte una escuadra anglo francesa, en 1855; de aquí parten los buques balleneros.

Avatchinskaya, volcan del Kamtchatka, cuya última erupción data de 1827.

Avaux (CLAUDIO DE MESMES, conde DE), diplomático francés (1595-1650), se distinguió por eminentes cualidades de que dió muestra en las embajadas de Venecia, de Dinamarca, Suecia y Polonia. En 1643 era plenipotenciario en Munster, y ya iba á firmarse la paz cuando las intrigas de su colega Servien lograron que se le destituyera, pero el golpe habia sido sensible y murió en 1650. Se conservan de él: *Cartas de Avaux y de Servien*, 1650, en 8º; *Memorias relativas á las negociaciones del tratado de paz celebrado en Munster* en 1648; Colonia, Grenoble, 1674, etc.

Avaux (JUAN ANTONIO DE MESMES, conde DE), pariente del anterior. V. MESMES (DE).

Avaux (JUAN ANTONIO, conde DE), diplomático, sobrino de Claudio (1640-1709), fué plenipotenciario en el tratado de Nimega, 1678, embajador en Holanda, en Inglaterra y en Suecia, donde preparó la paz de Riswick, 1697; despues embajador en Holanda para gestionar el reconocimiento de Felipe V (1701-1702). Se tienen de él: *Negociaciones del conde de Avaux en Holanda*, 1752-53, 6 tom. en 12º; *Cartas y negociaciones de Estrades, de Colbert de Croissy, de Avaux para las conferencias de 1676 y 77*; El Haya, 3 tom. en 8º.

Avebury, aldea de Inglaterra (condado de Wilts), á 8 kil. O. de Marlborough; célebre por un vasto monumento druídico, notable, pero destruido en gran parte.

Aved (SANTIAGO ANDRÉS JOSÉ), pintor francés, de Douai (1702-1766), estudió á los maestros flamencos y despues en Paris fué uno de los buenos discípulos de Lebel, y miembro de la Academia en 1734. Sus retratos tienen un toque agradable y un colorido armonioso.

Avedik, patriarca de los Armenios cismáticos, á fines del siglo XVIII; organizó una persecución contra los católicos en 1701, pero fué delatado y preso a instancias del embajador de Francia. Se hizo mal en suponer que fuese el personaje misterioso conocido con el nombre del *Hombre de la máscara de hierro*.

Avedikian (el P. GABRIEL), mekitarista armenio de Venecia; nacido en Constantinopla (1751-1827), sabio teólogo y gramático, publicó muchas obras en lengua armenia ó acerca de ella.

Avein, ciud. de Bélgica, prov. de Lieja, cerca de Huy. Victoria de los Franceses contra los Españoles en 1635.

Aveiro, ciud. de la prov. de Beira (Portugal), á 55 kil. N. O. de Coimbra, puerto de muy difícil abordaje en la bahía del mismo nombre, á la embocadura del Vouga. Obispado, pesca de la sardina, ostras de fama; lavadura de sal en las lagunas inmensas de los alrededores. Esta ciud. era mucho mas importante en otro tiempo; 5,000 hab. — Cerca de allí se halla la manufactura real de cristales y porcelana de Vista-Alegre.

Aveiro (JOSÉ MASCARENHAS, duque DE), noble portugués (1708-1759), enemigo del marqués de Pombal, entró en una conspiración contra la vida de José I. El 3 de setiembre, al regresar el rey al palacio de Belen, fué gravemente herido; Aveiro, reconocido culpable, sufrió la última pena. Pombal se aprovechó de esta ocasión para ensañarse contra la aristocracia portuguesa y los jesuitas, que fueron expulsados del reino.

Aveiron. V. AVEYRON.

Avelghem, ciud. de Bélgica (Flándes occidental), á 12 kil. S. E. de Courtray; fábricas de tinte, cervecias, tabaco, etc.; 5,000 hab.

Aveline, nombre de algunos distinguidos grabadores franceses: Antoine (1662-1712), Pedro (1710-1760), etc.

Avella Vecchia (*Abella*), ciudad de Italia en la